

# MOVIMIENTOS SOCIALES CONTEMPORÁNEOS: EL MOVIMIENTO ANTORCHISTA

Florentino Sarmiento Tepoxtécatl<sup>1</sup>



Los movimientos sociales han llamado la atención de investigadores, periodistas, analistas, líderes de opinión, así como de los agentes de gobierno, tomadores de decisión y la iniciativa privada, sólo por mencionar algunos. El estudio realizado por Francisco José Rodríguez Escobedo es la muestra de un trabajo sistemático que nos permite conocer el interior de una de las organizaciones políticas más controversiales en nuestro país: El Movimiento Antorchista Nacional.

Por un lado, llama la atención el enfoque utilizado por su autor; pues desde la teoría de los movimientos sociales busca explicar el comportamiento de este grupo, en ocasiones considerado paramilitar, brazo armado del PRI, o agente de presión gubernamental, etc.

Siguiendo las líneas de Rodríguez Escobedo (2020), los movimientos sociales buscan un cambio cultural y modificar las estructuras; al mismo tiempo tienen dos dimensiones, la primera es de tipo ideológico y la segunda es utópica. Otro aspecto relevante en el texto es que se comprende al sujeto como elemento fundamental para la creación de un movimiento social, lo cual es comprendido como la suma de sujetos.

En su texto, Francisco José Rodríguez Escobedo se pregunta: ¿Cuáles son las causas y razones de la relación conflictiva entre el gobierno y el Movimiento Antorchista?, ¿se han hecho realmente independientes del gobierno? Tales interrogantes son las que busca responder en los capítulos dedicados a describir y analizar el funcionamiento de la mencionada organización.

En términos metodológicos, la investigación tiene como fundamento el estudio de caso, y utiliza la entrevista a profundidad como técnica de recolección de información. En consecuencia, los datos que presenta el autor son actuales y permiten conocer, desde dentro, la formación y funcionamiento del Movimiento Antorchista.

<sup>1</sup> Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, Puebla, México. ORCID iD 0000-0002-9016-1902. florentino.sarmiento@correo.buap.mx

Con respecto a lo anterior, el texto muestra un interesante vínculo entre la biografía política de sus líderes, el contexto político local (en Tecamatlán, Puebla); estatal (el control de los caciques regionales), nacional (las diferencias económicas, sociales y las promesas incumplidas de la revolución) e internacional (las posturas marxistas, y leninistas en particular, que confrontan al gobierno en turno; ideas y prácticas llevadas a las aulas de la Universidad Autónoma de Chapingo, y de ahí al ámbito local en Tecamatlán).

Siguiendo lo planteado en el libro de Rodríguez Escobedo, El Movimiento Antorchista se identifica tanto como un movimiento social, y a la vez como movimiento político. Puesto que desde la perspectiva de sus agremiados, buscan una transformación social, y "gestiona con éxito la satisfacción de necesidades sociales". Pero también hace presión para buscar solución a ciertas necesidades sociales en el ámbito de su interés y acción; además sus agremiados compiten por obtener alcaldías y diputaciones, es decir, buscan poder político.

Otra de las virtudes del texto mencionado, es la descripción amplia y sistemática de las entrañas de la organización; es decir, se privilegia el entendimiento del origen, operatividad, ideología, formas y discursos políticos, la manera en cómo se toman las decisiones, sin descuidar y perder de vista el contexto en el que se desarrollan las actividades de esta organización.

Una de las principales premisas de la investigación es que la relativa autonomía (política) y económica de la multitudinaria organización, se basa en la reinversión de las ganancias de sus negocios para el crecimiento de estos, así como para la apertura de nuevos. En el ámbito político, su autonomía es relativa porque si bien es cierto, no dependen del gobierno, mantienen una liga, hasta cierto punto pragmática, con el PRI.

Sin duda, el conocimiento del movimiento social Antorchista ayudará a dimensionar de mejor manera la forma en cómo se han gestado y se desenvuelven los movimientos sociales en nuestro país. Si bien es cierto que puede ser caracterizado como paradigmático; es ahí donde esta investigación duplica su valor debido al difícil acceso para su investigación.

## REFERENCIAS

Rodríguez, Escobedo Francisco, J. (2020). *Movimientos sociales contemporáneos. El movimiento antorchista nacional*. México: Porrúa/CLCS/BUAP/CMCS.